

**Zeitschrift:** Parkinson : das Magazin von Parkinson Schweiz = le magazine de Parkinson Suisse = la rivista di Parkinson Svizzera

**Herausgeber:** Parkinson Schweiz

**Band:** - (2021)

**Heft:** 144: Fühlen bei Parkinson = Nociception et Parkinson = Tatto e percezione del dolore

**Artikel:** Soins palliatifs des parkinsonien(ne)s

**Autor:** Ostler, Elisabeth

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1034973>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Soins palliatifs des parkinsonien(ne)s

Les soins prodigués aux parkinsonien(ne)s en fin de vie exigent des connaissances spécialisées.

Les soins palliatifs désignent une approche globale réunissant conseil, soutien et prise en charge des personnes gravement malades de tous âges souffrant d'une affection primaire incurable. Les parkinsonien(ne)s peuvent également en bénéficier durant leurs derniers jours.

Le but est de recourir à des mesures appropriées pour garantir aux personnes concernées une qualité de vie optimale et adaptée à leur situation jusqu'à leur décès et d'apporter un soutien adéquat aux proches. Les soins palliatifs s'articulent autour des prémisses fondamentales suivantes :

- la finitude de la vie doit être acceptée
- chaque personne est experte de sa propre qualité de vie
- les soins palliatifs sont professionnels, holistiques, personnalisés et créatifs

La dignité humaine est inviolable. La devise de Cicely Saunders, pionnière des soins palliatifs décédée en 2005, était la suivante : « Vous êtes inestimable parce que vous êtes vous, et ce jusqu'à la fin de votre vie. Nous ferons tout ce qui est en

notre pouvoir, pour vous aider à mourir en paix, mais aussi à vivre jusqu'à votre dernier souffle. »

Souvent, en situation palliative, il est renoncé à l'administration de tous les médicaments, à l'exception des anti-douleurs et, si nécessaire, des sédatifs (tranquillisants). Si cette décision est prise chez une personne atteinte de la maladie de Parkinson, elle peut avoir de graves conséquences : 48 heures après un arrêt brutal du traitement par dopamine, un syndrome malin de sevrage dopaminergique peut se développer – un ensemble de symptômes caractérisé par une forte fièvre, une raideur, une akinésie et des troubles de la conscience allant jusqu'au coma. Par conséquent, l'administration de dopamine ne doit pas être interrompue, y compris au cours des derniers jours de la vie. La médication antiparkinsonienne peut être administrée par sonde (de GEP ou nasale). Cette sonde peut également être utilisée pour la sédation palliative.

Le personnel infirmier en soins palliatifs qui accompagne à la fois des personnes souffrant de problèmes neurodégénératifs et des patient(e)s oncologiques signale davantage de difficultés et une moindre sa-

tisfaction professionnelle avec le premier groupe. L'investissement supplémentaire en temps qui est nécessaire, la communication complexe, la mauvaise interprétation des signes non verbaux, ainsi que les exigences des personnes concernées – et de leurs proches – constituent un défi de taille.

Il importe de souligner que les proches se trouvent dans une situation d'exception pendant les derniers moments et après le décès de leur compagne ou de leur compagnon de vie. Pendant de longues années, ces personnes ont systématiquement négligé leurs propres besoins pour prendre soin de leur partenaire, elles se sont isolées et elles doivent à présent redéfinir leur rôle dans la société.

En situation palliative, il apparaît une fois de plus que la prise en charge des personnes atteintes du Parkinson ne suit pas le schéma classique appliqué aux autres maladies. Il est important de veiller à ce que des soins terminaux adaptés aux besoins des parkinsonien(ne)s leur soient prodigués.

*Elisabeth Ostler, infirmière spécialiste du Parkinson et responsable du service « Soins et formation continue » de Parkinson Suisse*



Soins palliatifs : les personnes concernées doivent pouvoir bénéficier d'une qualité de vie optimale jusqu'à la fin de leur vie grâce à des mesures appropriées. Photo : Keystone

## Financement des soins palliatifs

Le Conseil national a emboîté le pas au Conseil des États en adoptant la motion 20.4264 « Pour un financement adéquat des soins palliatifs » le 16 juin 2021. Présentée par la Commission de la sécurité sociale et de la santé publique (CSSS) du Conseil des États, elle charge le Conseil fédéral de créer, en collaboration avec les cantons, les bases légales requises pour clarifier les questions en lien avec la tarification, la rémunération et le financement.

*Parkinson Suisse*